

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL JUEVES 15 DE SETIEMBRE DE 1825.

SAN NICOMEDES, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Populo.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

Sale el sol a las 5 h. 46, y se oculta a las 6 h. 14'

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

<i>Épocas del día.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la mañana	30, 0, 00	74. 5	SO	Celag. espesa
A las 12 del día.....	30, 0, 12.	74. 5	O.	Nublado.
A las 6 de la tarde.....	29, 9, 86	74. 0	SO,	Despejado

MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.a Altamar á las 3 h. 42' mad. 2.a Altamar á las 4 h. 1' tard.
1.a Bajamar á las 9 h. 52' mañ. 2.a Bajamar á las 10 h. 11' noch.

En el Correo de Oporto de 20 del pasado se lee el articulo siguiente.

VARIEDADES.—(Sobre el problema.)—Sr. Redactor: Lei hace dias un problema que se ofrecia á todas las naciones para que lo resolviesen, concediendo para ello el término de dos años. Lei tambien la solucion de este dada por un portugues, cuya opinion no dejó de ser refutada razonablemente.

Ahora yo que sin presentarme como parcial, me engolfo en estas discusiones cientificas, quisiera profundizar la solidez racional con que se sustenta la sutileza de uno, y se esclarece la razon del otro. Cotejar un objeto de esta importancia, aunque cause estrañeza no se convierte en ofensa.

Ahora bien, dado el problema *Cual es la ciencia que los hombres no*

conocen y que ya está descubierta ; cuales las bases en que se funda , y sistema sobre que gira.—Analisemos mejor este lenguaje , para evitar equivocaciones. El artículo *los* y el plural *hombres* juzgo que no adquieren una esclusión de escepcion , pero sin embargo si el plural se puede concebir desde la unidad hasta lo infinito , se sigue que este número sufre alteracion.

Esto seria motivo para una cuestion en la aritmetica , pero nunca en un problema propuesto. El problema , para que se pueda resolver , lo sujeta por sí mismo su autor á una definicion rigorosa del sentido de cada una de las palabras que en él se hallan ; luego pues el número sin cantidad determinada puede juzgarse como infinito segun la capacidad comprensiva de cada uno de los hombres. Quiero decir que la comprension no es en estos un punto tangente , y por la misma razon puedo tambien decir que el autor del problema no determinó la cantidad de uno , de dos ó de cualquier número que fuese , aunque arbitrario.

Su lenguaje se estiende infinitamente , aunque sus ideas esten comprendidas en los limites de una capacidad tal cual es la de un hombre , y ni por eso puede decir mas que—*los hombres*—Y esta ampliacion de vocablos tiene una idea de incomprendibilidad ; y aunque vaga es todavia propia á la materia del problema. Por tanto pues tenemos lo infinito , tenemos la eternidad , (pero no me esplico bien) tenemos , digo , infundido en las palabras *los hombres* todo cuanto se puede considerar humano.

Bien está. Viendo pues la solucion dada al problema , se ve que solo consiste en demostrar que los hombres no son verdaderamente felices ; pero que lo podrian ser por motivo de un bien que ya está descubierta por la Omnipotencia !!!... Ahora , si en esto se funda toda la sustancia del problema ¿ que responderia un ateo ? ¿ Que diria un musulman , un bárbaro ó un deista ? (Deduzca la consecuencia quien tuviere capacidad para ello...) Yo aseguro que la solucion fué desechada con sobrada razon. Por las letras con que el autor se explica así—si en lugar del pronombre *aquella* hubiera el autor especificado , esto es , apellidado el nombre de la ciencia que debe conducir los hombres á la verdadera felicidad , ademas sus bases y sistema , sin duda alguna hubiera acertado con ella. —Ahora por esta satisfaccion dada al resolutor en 5 de Julio de 1825 (en Cadiz) se deja ver que ni se sabe si el autor del problema quiere hablar de algun sistema conocido , ó si ha descubierta alguna ciencia oculta. Pero todavia es creible que no sea objeto conocido por él , visto que anuncia en la proposicion sentada que *los hombres aun no conocen*.

Si con todo pues se deduce que la ciencia que los hombres no conocen sea la verdadera felicidad , y despues de esto nos anuncia franca-

mente que completará este importante descubrimiento; valdrá más este hombre que cuantas academias, sistemas y legisladores ha habido, en una palabra valdrá más que la misma naturaleza.

Pero siendo él hombre ¿ qué facultades mas singulares tendrá que el resto de los demas hombres? ¿ Podrá haber descubierto algun nuevo invento? ¿ Podrá haber resuelto alguna ciencia mecanica? Podrá, sí; pero estos con todo no son objetos enigmaticos, porque en tal caso le preguntaria si sabe tambien lo que yo sé. Esto sin duda debería tener una explicacion mas analítica, pero sea de uno ú otro modo (modo que no descubriré), espero pues, si me fuere permitido el escribir, hace una apologia de la ciencia nunca conocida por los hombres. Resolveré algunas paginas, y poco me importa pasar por critico. Solo diré que en la clase de los problemas y enigmas puede satisfacer muy bien á cualquiera el portugues José Daniel, en el qual se hallau el ingenio y la verdad subtilizando sin subterfugios.

Espero todavia con ansia poder leer la obra prometida, y entonces criticaré rigorosamente, si el problema está mal propuesto, ó si la obra llena los fines que se esperan. Esta guerra cientifica no deja, Sr. Editor, de producir delite, así como en su mayor calor nunca dejaré de estimar á aquellos que á ella me invitan. = J. A.

Por acuerdo de la junta municipal de Propios y Arbitrios del Exmo. Ayuntamiento de esta ciudad continua la subasta de la renta de haciendas de la casa de la mantanza hasta el 20 del presente mes, en cuyo dia y á la hora de las doce de su mañana deberá celebrarse el remate en el mejor postor bajo de las condiciones establecidas, que están de manifiesto en la escribania mayor de cabildo de mi cargo. Lo que se hace notorio por el presente aviso. Cadiz 13 de Setiembre de 1825. = José Gonzalez.

Por acuerdo de la junta municipal de Propios, consecuente á lo dispuesto por el Sr. Intendente de dicho ramo en esta Provincia, continua el término de la subasta de la renta de localidad que antes se nombró Aduanilla, para todo el año proximo, rematada ya en 700 rs. vn. hasta el dia 1.º del inmediato mes de Octubre; en cuyo intermedio se admitirán las pujas y mejoras que se hiciesen, debiendo celebrarse el remate el dia 3 del mismo mes á la hora de las doce en la casa Capitular. Lo que se hace saber al público y que las condiciones establecidas se hallan de manifiesto en la escribania mayor de cabildo de mi cargo. Cadiz 13 de Setiembre de 1825 = José Gonzalez.

Por acuerdo de la junta municipal de Propios, consecuente á lo dispuesto por el Sr. Intendente de dicho ramo en esta Provincia, continua el término de la subasta de la renta de localidad de pescaderia para todo el año proximo, rematada ya en 120 rs. vn. hasta el dia 1.º del inme-

diato mes de Octubre ; en cuyo intermedio se admitirán las pujas y mejoras que se hiciesen , debiendo celebrarse el remate el dia 3 del mismo mes à la hora de las doce en la casa Capitular. Lo que se hace saber al publico y que las condicionees establecidas se hallan de manifesto en la escribania mayor de cabildo de mi cargo. Cadiz 13 de Setiembre de 1825.
= José Gonzalez.

VACUNA PUBLICA.

Con arreglo à real orden se administrará por la Junta Superior de Sanidad el dia 17 del corriente à las 5 de la tarde en las casas Capitulares. Se advierte à los que conducen los niños que han de traer las papeletas de domicilio de sus respectivas Comisarias.

AVISOS.

Quien hubiese encontrado un pasaporte à nombre de Pedro Nolasco Almendro , segundo contramaestre , que se perdió en el camino de San Fernando à Cadiz , se servirá entregarlo en la calle de Santa Maria , casa núm. 69.

En la calle del Sacramento , núm. 256 , primer piso à la derecha , se alquilan habitaciones con asistencia ó sin ella.

En la calle de Comedias , núm. 43 , en el patio , se venden los géneros de merceria de la testamentaria del difunto Schretter , à precios equitativos.

Está de venta la casa núm. 43 , calle de Santo Domingo , de fábrica moderna y de cuatro y cinco cuerpos , la que tiene 41 habitaciones y 5 acesorias , apreciada en 332.544 rs. vn. : darán razon en la calle de Murguia , núm. 160.

Ana Maria Heirera de un mes de parida , viuda y sin cria , busca casa para criar : darán razon en la calle de Santo Domingo , casa de las Penas

PLAZA DETRAS DEL JUEGO DEL BALON. = El Sr. José De-Stefani , profesor privilegiado por S. M. el Rey de Prusia en la escuela gimnastica , dará hoy la funcion siguiente à beneficio de su esposa. = Empezará con el baile en la cuerda tirante por todos los individuos de la compañía. = Los saltadores seguirán con la porfia y desafio con varios saltos mortales de batuda. = La Sra. De Stefani ejecutara por la primera vez los grandes saltos del trapolin , entre ellos el de la fusilacion y el de los seis caballos. = El director seguirá con las fuerzas herculeas piramidales. = Se repetirá la pantomima de Arlequin fingido perro. = Concluyendo la funcion con la elevacion de un globo aerostatico , el cual saliendo del tablado ascenderà hasta perderse de vista. = A las 4½.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana , calle de la Verónica.